

SEIS MUJERES EMBARAZADAS VIAJARON HASTA 200 KILÓMETROS EN AMBULANCIA

PANCITAS MOVIDAS

AUXILIADORA ZÚÑIGA Y DIEGO BOSQUE

Periodista y corresponsal de La Teja

Las pancitas de seis mujeres limonenses embarazadas las movieron más que un batido el pasado 25 de julio.

Una de ellas fue la de María Chinchilla, de tan sólo 19 años, quien llegó con contracciones al hospital Tony Facio de Limón, el 24 de julio a las 7 de la noche.

Según la afectada, en la madrugada del 25 de julio les dijeron a ella y a otras cinco embarazadas que tendrían sus hijos en otro hospital.

Las pacientes llegaron a mejorarse al Tony Facio, pero de ahí las llevaron en ambulancia al hospital William Allen de Turrialba y al Max Peralta, en Cartago.

La razón que les dieron para irse tan largo es que en el centro médico caribeño solo hay dos ginecólogos y ese día uno estaba libre y el otro incapacitado.

Las seis mujeres se montaron a las 4:30 a.m. de ese feriado en dos ambulancias, una de ellas era la número 224-13, conducida por un empleado de apellidos Balladares Mora. La otra unidad era la 222-29 a cargo de un funcionario de apellidos Barrantes Castillo, a quien La Teja llamó pero no quiso dar ningún detalle del viaje realizado ese 25 de julio.

"Hospit" se justifica. El director del hospital Tony Facio, el doctor Hendrick Miles, confirmó que las seis mujeres recorrieron entre 145 y 200 kilómetros para dar a luz.

Miles justificó el traslado de las embarazadas por el hecho de que no había especialistas que atendie-

INTERVENIDO

El hospital Tony Facio está intervenido desde el 24 de junio por mala administración. Hay citas de espera hasta el 2018 en oftalmología y otorrino. En ortopedia la lista es hasta el 2021.

ran los partos y agregó que está revisando los horarios de trabajo para evitar que esa situación se vuelva a repetir.

Un viacrucis. María Chinchilla nos contó el viacrucis que tuvo que pasar para dar a luz a su segunda bebé.

"Yo iba con otras dos mujeres, una iba acostada y más de una vez me vomité por tanta vuelta", cuenta Chinchilla, quien es vecina de barrio Limoncito de Limón.

"Llegamos como a las 8:30 a.m. de ese 25 de julio a Cartago. Primero un doctor nos dijo que no podía recibirnos pero después de varias llamadas nos quedamos las tres que llegamos en la misma ambulancia", detalló la joven madre, quien se recupera en su casa junto a su bebé.

La Teja confirmó que las dos ambulancias en que las mujeres viajaron están bien acondicionadas, inclusive en las boletas de traslados de pacientes se indica cuál debe viajar acostada.

Esposo chiva. Ricardo Fajardo, de 22 años, es el esposo de María y está molesto por lo que considera falta de planificación.

"Primero, no nos informaron



HENDRICK MILES
DIRECTOR

"Ese día (25 de julio) uno de los ginecólogos estaba incapacitado y el otro libre".

del traslado y después de mejorada le dieron la salida a las 5:30 a.m. (del 26 de julio) y que viera cómo se regresaba a Limón", explicó don Ricardo.

El joven marido asegura que se dio cuenta de que María ya se había mejorado porque ella le pidió a otra paciente el celular para avisarle.

"Llamé tres veces al hospital y nunca me dieron razón de dónde estaba ella", manifestó Fajardo, quien tiene 22 años.

Ricardo agregó que a su esposa le dieron la salida el 26 de julio y que gracias a que tenía un tío en Cartago no tuvo que esperar que él llegara desde Limón.

Parabien de María y su bebé, el parto fue normal y tanto su chiquita como ella están bien, sin embargo, la mujer considera que las autoridades de la Caja de-

ben poner más atención al faltante de ginecólogos para que las mujeres no tengan que hacer largos recorridos y tener a sus hijos en hospitales que no sean el de la provincia.

Más estrés. El ginecólogo obstetra Carlos Escalante considera que recorridos como el de este caso aumentan el estrés en la paciente.

"Se busca que cuando la mujer llegue a su parto esté relajada, con fuerzas para pujar", explicó el médico.

Según el experto hay casos en los que los viajes programados y en situacio-

nes normales la mujer puede llegar a su labor sin ninguna complicación pero el hecho de trasladar a la paciente lejos de su familia genera una preocupación que se puede evitar.

Para Escalante lo ideal es que las mujeres no hagan largos recorridos para que estén física y psicológicamente listas para traer un niño al mundo.



María Chinchilla anduvo cuatro horas en ambulancia para dar a luz. D. BOSQUE

CREO QUE...

"Para mí es un desorden porque llamé tres veces al hospital y en ningún momento me dijeron que estaba en Cartago".

RICARDO FAJARDO
ESPOSO

DIEGO BOSQUE

ESTÁ "OFF"

En el Tony Facio atienden 300 partos al mes y solo hay dos ginecólogos que son los que están en los casos donde pueda haber algún riesgo. Los demás son atendidos por enfermeros obstetras.